



# *Missive Providence*

Une publication des Sœurs de la Providence

*Missive Providence* est le bulletin de la Congrégation des Sœurs de la Providence, publié par le Centre international Providence trois fois par année. Il présente des nouvelles, des activités, des articles de réflexion et des témoignages personnels de la vie et de la Mission des Sœurs de la Providence à travers le monde.

**BUREAUX :**

Centre international Providence

12055, rue Grenet

MONTREAL QC H4J 2J5

Tél.: 514 334-9090

Télec.: 514 334-1620

<http://www.providenceintl.org>

<https://www.facebook.com/providenceintl1843/>

<https://www.youtube.com/channel/UCgwryhZJL5rOowWh32XJr1w>

**INFOGRAPHIE, IMPRESSION ET DIFFUSION :**

Nadia Bertoluci

Pour communiquer, envoyer des textes ou commentaires : [nbertoluci@providenceintl.org](mailto:nbertoluci@providenceintl.org)

Copie en ligne : <https://providenceintl.org>

**ÉDITION ET CONCEPTION GRAPHIQUE:**

Le Bureau de communication du Centre international Providence : Suzette Bautista, s.p., conseillère congrégationnelle; Nadia Bertoluci, agente de communication et d'information; Perla Moore, adjointe, Oswaldo Hernández, traducteur et Guy Richard, responsable informatique

**RÉDACTION :**

En collaboration avec les membres de l'Équipe de leadership congrégationnel et les contributrices des provinces.

**TRADUCTION :** Oswaldo Hernández

**RÉVISION :**

Madeleine Coutu, s.p, Berthe-Alice Collette, s.p., Mylène Le Tellier, Kathryn Rutan, s.p., Suzette Bautista, s.p., Laura Bolivar, Mylène Le Tellier, Richard Dumont



**Dans ce numéro :**

Lettre de la supérieure congrégationnelle .....	3
Dossier spécial .....	6
« Cheminement vers l'unité... »	
JPIC .....	14
À travers la Communauté	
Nouvelles brèves .....	16
Souhaits de Pâques.....	26
Formation initiale .....	28

**Couverture: Sylvie Lavoie**

# Chère Famille Providence



Sœur Alba Letelier anime une activité au Centre international Providence pour souligner la Journée internationale des droits des femmes - mars 2023.

## Cheminement vers l'Unité - Réflexion sur la vie communautaire

« La force et la vitalité de notre Congrégation dépendent de la mesure dans laquelle la communauté locale vit les valeurs évangéliques, proclamant et manifestant ainsi la Providence de Dieu et la compassion de Notre-Dame des Douleurs » (C85).

*P*our commencer ce partage en réfléchissant sur la vie communautaire, permettez-moi d'évoquer la figure de Jésus, centre de notre vie et de notre vocation.

Jésus a vécu pour accomplir ce qu'il reconnaissait comme la Volonté de Dieu, qui consistait, en fait, à inviter et à motiver le peuple de son temps à façonner un mode de vie alternatif. En souffrant sous

l'oppression des dirigeants politiques et religieux de son époque, Jésus non seulement a démontré de la compassion, mais aussi de la colère, car cela n'imitait en rien la vraie création de Dieu, ni en particulier sa gloire, dont l'expression ultime est dans la personne humaine heureuse et accomplie. Grâce à son grand amour pour l'humanité, Jésus a pu voir au-delà des traditions des siècles, pour remettre en question et critiquer toute une structure qui n'était plus valable

## Suite de l'éditorial

à son époque, et qui déshumanisait la personne humaine.

Dans sa quête pour une transformation de la société, il a invité celles et ceux qui étaient enthousiastes à l'idée de ses propositions innovantes, libératrices, motivantes, dignes et transformatrices, à y participer. Ce cercle d'invités et de fidèles a adhéré à sa vision. Celles et ceux qui l'ont suivi étaient particulièrement animés par leur propre curiosité et par leur désir de vivre comme lui. Par une spiritualité centrée sur la simplicité d'être le Fils, Jésus se révèle et se montre avec authenticité et autorité, assumant sa mission, cette mission qui émane de sa relation intime avec le Père, et d'où s'explique aussi la passion et le désir d' « être UN ».



Notre communauté est dans son cheminement vers une nouvelle forme d'organisation ; nous aspirons à être « UN » et, bien que l'unité fasse partie de ce qui nous sommes, il y a quelque chose qui nous passionne encore plus : « Que tous soient UN, comme toi, Père, tu es en moi, et moi en toi ». Cela pour que le message

de la Providence dépasse notre époque et puisse continuer à offrir une nouvelle signification à la société de notre temps, et une compréhension différente de la manière d'ÊTRE ENSEMBLE, de créer des liens et de construire une communauté pour agir dans notre Mission qui « appelle chacune de nous à découvrir Jésus-Christ, en particulier dans les personnes qui souffrent; à le servir par des œuvres de miséricorde, et à être signe d'espérance et de résurrection dans le monde actuel » (C8).

### **« La vie communautaire est organisée pour le bien de la Mission... » (C48)**

La vie communautaire est la manière dont nous, Sœurs de la Providence, avons choisi de vivre notre vie de consécration au service de la Mission que Jésus nous confie dans l'Église. Notre réalité communautaire est en train de se transformer à cause des changements démographiques au sein de la Congrégation, raison pour laquelle nous avons entrepris ce Cheminement vers l'unité canonique. Cela constitue notre défi en ce moment historique. Arriver à cette nouvelle structure ne signifie pas simplement changer de forme. Compte tenu de sa nouvelle structure, nous sommes appelées à « transformer » notre société unique, congrégationnelle, avec l'espoir que notre vie donnera sens et lumière à la société dans laquelle nous sommes insérées.

Bien que grâce à la structure de gouvernance actuelle nous avons

répondu aux exigences de la société dans laquelle nous vivons notre vocation depuis des années, on est maintenant conscientes qu'une transformation devient urgente. Et cette transformation n'est pas seulement une simple variation, ou une manière différente de nous organiser. C'est la « Charité du Christ » qui nous pousse à cheminer vers la transformation de notre vie. Elle nous invite à examiner notre vie et nos relations entre nous et envers les autres. Elle nous invite aussi à examiner nos attachements, nos défauts, nos faiblesses et nos besoins qui crient pour être guéris. Maintenant nous avons une nouvelle opportunité dans notre vie personnelle et communautaire, d'offrir à la société dont nous faisons partie, une nouvelle manière de se relationner que valorise notre humanité et qui répond à la « Gloire de Dieu », que chaque personne humaine puisse le « VIVRE » pleinement.

Quelques-unes d'entre nous aspirent à la transformation et placent leur espoir dans la « nouvelle structure », croyant que nos situations communautaires seront résolues à partir des nouvelles façons de nous organiser. Quant à moi, je crois que la Providence nous conduit à une nouvelle vie, à de nouvelles façons d'être en relation, à travers cette transition dans notre structure organisationnelle.

La transformation de notre milieu, en tant que Sœurs de la Providence, dépend de toutes et de chacune, selon notre propre réalité, selon nos capacités et nos

possibilités. Chacune a quelque chose qui lui est propre et cela devient sa contribution afin que cette nouvelle structure soit fonctionnelle et toujours significative pour notre Mission.

Permettez-moi de partager avec vous quelques questions personnelles qui peuvent être utiles pour votre propre réflexion : Qu'est-ce que je suis prête à changer pour que la communauté réponde à sa raison d'être ? Accepterai-je le défi de revoir ma vie, mes attitudes, mes manières d'être et d'agir, pour m'offrir une opportunité de transformation et de participation dans la nouvelle structure congrégationnelle ? De quoi ai-je besoin pour guérir, pour être reconciliée et soignée, pour que ma présence dans la communauté affirme notre Mission commune ?

J'espère que ce temps de Pâques nous aidera à rester attentives à la présence de Jésus ressuscité, qui nous invite à une nouvelle vie dans la liberté, la compassion et le courage.

Veuillez recevoir, chacune d'entre vous, mes salutations les plus affectueuses.

*Alba Leletier, s.p.*

Supérieure Congrégationnelle





# Dossier SP Vécus, réflexions spécial



## Cheminement vers l'unité –

Quelques Sœurs de la Providence nous parlent ici de leur vision d'une communauté locale lorsque « l'unité » de la Congrégation sera en vigueur et des collaboratrices nous témoignent de leur engagement envers la Mission SP.



### *Merci-Christ Sylméon, s.p.*

Dans nos Constitutions et Règles, nous disons que la communauté locale est l'unité de base de la Congrégation.

Toute la vitalité de la Congrégation se vit dans cette unité de base. Il est nécessaire d'avoir des communautés locales porteuses de vie, où chacune se sent accueillie et acceptée comme elle est. En général, une communauté locale regroupe des sœurs qui vivent sous un même toit : Les sœurs vivant à différentes adresses peuvent être regroupées pour le

bien de la Mission pour former une seule communauté locale (CR87a). À certains endroits, même si des sœurs demeurent dans différentes maisons, elles forment une seule et même communauté locale. Ce qui est fondamental, c'est l'esprit communautaire qui se vit à travers le partage et la communication. La relation qui s'établit les unes avec les autres facilite la vie en communauté. En prenant conscience de notre réalité comme Congrégation Internationale, Interculturelle et Intergénérationnelle, nous sommes conscientes de l'importance de vivre l'Interdépendance pour une communauté locale vivante. Il est d'autant plus essentiel de tenir compte de la place qu'occupe la relation et la communication pour une communauté locale saine.



Les communautés locales pourront être formées avec des sœurs venant de différents cercles de la Congrégation. Il serait bien que chaque communauté locale ait au moins deux sœurs de nationalités et d'âges différents ; et qu'elles puissent en faire partie virtuellement ou en personne. Les sœurs seront liées par le Charisme et la Mission. Ce type de communauté facilitera et encouragera plus

de jeunes à se consacrer à Dieu dans notre institut. Cette communauté locale vivra la Mission en fonction des Orientations du chapitre 2022, tout en tenant compte de la réalité du monde actuel comme : le cri des pauvres, la pastorale vocationnelle, la formation initiale, nos sœurs aînées vivant dans les différentes infirmeries ou dans des communautés locales adaptées pour elles.



*E*st-ce que je suis là où Dieu m'a envoyée? Pouvez-vous croire que c'est la deuxième fois que je travaille à Providence

Center et que je rencontre les Sœurs de la Providence? La spiritualité m'a poussée à devenir infirmière. J'ai découvert la Mission et la vie d'Émilie Gamelin quand je travaillais au Providence Medical Center, au centre-ville de Seattle, il y a deux décennies. C'est là que j'ai rencontré Sœur Mary Clare Boland. Elle prodiguait des soins spirituels aux patients admis à l'hôpital. Un jour, alors que je me tenais près de la porte d'un patient qui était prêtre, je l'ai

## *Cristina Angkiko*

Soignante à St-Joseph Residence  
Seattle, Washington, D.C.

entendue lui parler avec tant de gentillesse et de compassion qu'elle m'a inspirée à faire de même.

Ma deuxième opportunité de travailler pour la Providence a été à la Résidence Saint-Joseph... Douze ans ont passé et je suis toujours heureuse de m'occuper des religieuses. Une fois que j'ai appris à les connaître, à prendre soin d'elles, à découvrir leur profession et leur dévotion à Jésus, je me suis rendue compte que je vivais une vie merveilleuse. Cela m'a ouvert les yeux sur la bonté, la beauté et l'abondance qui m'entourent. Je trouve la paix, le bonheur et l'épanouissement en travaillant et en servant les sœurs. C'est pourquoi j'aimerais continuer ce chemin avec elles. Leur générosité m'inspire à bien des égards. Elles ont ouvert leur résidence pour recevoir les religieuses d'autres





communautés et pour accueillir des patients qui avaient besoin de soins palliatifs pour les accompagner en fin de vie.

La vie est si courte que nous devons trouver notre but. Je veux poursuivre le mien qui est

d'aider et de soigner les personnes dans le besoin. Dieu m'a donné cette opportunité. C'est lui qui m'a donné les compétences et les talents, mais c'est à moi de les pratiquer, de les développer, de les maîtriser et de les utiliser.

## *Naomi Nguyen JAA*

**Superviseure infirmière par intérim  
Providence Centre, Edmonton**



Cela fait un an que j'ai quitté mon poste temporaire, ici, à Providence Centre. Je suis vraiment reconnaissante d'être de retour et de rejoindre l'équipe de façon permanente. Je suis fière de faire partie du département des soins infirmiers et de contribuer à leurs efforts pour fournir des soins de grande qualité à nos sœurs et à nos résidentes. Lorsque je suis dans la résidence où cohabitent les Sœurs de la Providence avec d'autres congrégations

religieuses, je peux observer comment elles chérissent être ensemble en communauté. Elles sont attentionnées et attentives les unes envers les autres. Par elles, un sentiment de paix et une attitude d'ouverture et d'accueil envers tous deviennent évidents.

Je m'unis au département des soins infirmiers pour vivre la mission et la vision de Providence Centre, c'est à dire « Travailler en équipe avec dévouement, compassion et respect pour contribuer à la qualité de vie des sœurs, tout en préservant leur dignité dans toutes les étapes de la vie et de la mort. » Le service de soins infirmiers travaille en collaboration avec les services de diététique et d'entretien ménager pour favoriser des soins de santé de qualité supérieure et ainsi contribuer à la qualité de vie des sœurs.

## Gisèle Proust,

Responsable de la Boutique des Petits plaisirs  
Carrefour Providence



### Contribuer à la mission des Sœurs de la Providence par mon engagement

Permettez-moi de me remettre un instant dans le contexte de ma vocation première, celle d'enseignante au

niveau secondaire. Je peux constater encore aujourd'hui que mon engagement auprès de générations d'élèves a été complet, positif et bienveillant. Tout comme je fais aujourd'hui auprès des religieuses âgées et malades depuis plus de 20 ans. Mes valeurs, si bien inculquées par mes parents, ont été mises en évidence facilement tout au long de mes années de travail dans un esprit de foi, de compassion, de bonté, de charité, de respect, d'accueil, d'écoute et de service. Mon action est prière avec beaucoup d'amour.

Ma joie d'être et de vivre le partage et la justice dans mon milieu de vie d'hier et celui d'aujourd'hui restent un point d'honneur.

### Comment je collabore à la mission des Sœurs de la Providence ?

Ma présence est active dans le milieu de l'infirmerie dans le Pavillon Providence et voici quelques exemples concrets de mes actions :

- des commissions pour les religieuses incluant les achats pour les fêtes et les événements ;
- des visites aux sœurs de l'infirmerie pour répondre à leurs demandes ou leur apporter du réconfort;
- des réparations variées pour réutiliser et éviter des achats et des dépenses sur des montres, des appareils auditifs et autres ;
- des réquisitions des religieuses pour le magasin général interne ;
- la responsabilité de la boutique (friperie), Les petits plaisirs, au 2<sup>e</sup> étage du Pavillon, ouverte aux Sœurs de la Providence et aux sœurs des autres congrégations, selon leurs besoins;
- la responsabilité d'organiser l'activité « Donner au suivant » permettant à tout le personnel de la Maison mère et du Centre international Providence de choisir





gratuitement et à leur guise, des articles provenant des dons faits par les personnes vivant au Carrefour Providence. Nous recueillons également des dons en argent pour des causes préétablies. Actuellement les dons recueillis sont pour la mission Haïti, pour des jeunes démunis de L'école Émilie-Gamelin à Torbeck en Haïti permettant aux enfants démunis d'avoir accès à l'éducation. Le dernier montant remis a été de \$ 852.85.

Il me semble bien que je contribue au mieux-être de nos malades et personnes âgées et que je continue l'œuvre de charité bienveillante de la bienheureuse Émilie Gamelin et j'en suis fière (voir le film Les Discrètes).

Je termine en disant merci à la vie qui m'a été donnée et qui me permet encore d'agir en solidarité avec les Sœurs de la Providence tout en contribuant un peu au mieux-être de cet heureux milieu de vie !



Boutique  
des P'tits Plaisirs

*Nancy Arévalo, s.p.*



*Voici* comment j'entrevois des communautés locales dans lesquelles, je l'espère, nous vivrons cette nouvelle réalité congrégationnelle qui est en train de prendre forme :

des communautés porteuses de vie, constituées de femmes fortes et prêtes à briser toutes les barrières géographiques, culturelles, générationnelles, idéologiques, et autres, des communautés de sœurs habituées à la prière profonde, qui mettent leurs dons à leur service et à celui de la Mission, et peuvent transcender leurs limites.

J'imagine aussi des communautés au sein desquelles nous nous encourageons mutuellement à apprendre de nouvelles choses, en nous ouvrant de façon créative à l'utilisation des ressources que la société nous offre par le biais de la technologie et des médias.

J'aspire à des communautés ouvertes qui accueillent les Associées et Associés Providence, d'autres communautés religieuses, des laïcs, nos collaboratrices et

nos amies; des communautés où la nouvelle vie peut germer; des communautés sensibles aux réalités sociales; des communautés où nous nous acceptons avec nos lumières et nos ombres des communautés de guérison où on chemine ensemble tout au long des différentes étapes de la vie avec cette même tendresse que Dieu a toujours pour nous.

Je souhaite que nos communautés missionnaires soient prêtes à apporter des réponses concrètes et opportunes aux nouveaux besoins, en utilisant des nouvelles formes d'évangélisation, et qui s'inspirent en même temps de la spiritualité, de la sagesse et la richesse de nos aînées; des communautés où chacune se sent impliquée activement dans la Mission.

J'espère que nous bâtirons des communautés de femmes prophétiques et courageuses, capables d'annoncer et de dénoncer, où chaque individu a sa place ; des communautés où personne ne se sent étranger, où la fraternité et la sororité règnent; des communautés bâtisseuses et porteuses de paix et d'unité.

Bref, mon grand rêve est que nous donnions vie à de véritables « communautés Providence ».



## ÉLÉMENTS INTERNES DES COMMUNAUTÉS LOCALES

Ce document répond au désir interne de chaque communauté locale d'approfondir et de grandir dans des relations à travers un cœur compatissant et aimant. En même temps, ces réponses nous aideront à avoir une vue d'ensemble de ce que la province désire afin de continuer sur notre Cheminement vers l'unité congrégationnelle.



## ÉLÉMENTS INTERNES DANS LES COMMUNAUTÉS LOCALES

**DÉFINITION DE LA PHRASE CLÉ C.L.**  
"NOUS DEVONS NOUS  
AIMER LES UNES LES  
AUTRES  
AVEC DES CŒURS  
COMPATISSANTS"

13 SOUTIEN MUTUEL

12 INTERDÉPENDANCE

11 ENCOURAGÉES À PARTICIPER

10 DIALOGUE CONTEMPLATIF,  
ÉCOUTE CONTEMPLATIVE ET  
DISCERNEMENT COMMUNAUTAIRE

9 FORMATION PERMANENTE :  
CONSTITUTIONS, NOUVEAU MODÈLE DE  
GOUVERNANCE, LEADERSHIP...

8 RECONNAISSANCE DES  
TALENTS/DONS INDIVIDUELS ET  
COLLECTIFS

7 FORT DÉSIR  
D'APPARTENANCE

1 PRIÈRE COMMUNAUTAIRE,  
PARTAGE DE LA FOI

2 SE SENTIR FIÈRES DE QUI NOUS  
SOMMES ET DE CE QUE NOUS  
FAISONS

3 SE SENTIR  
ENTENDUES

4 HONNÊTETÉ,  
TRANSPARENCE

5 LA CONFIDENTIALITÉ  
DOIT ÊTRE RESPECTÉE,  
LE RESPECT MUTUEL

6 ÊTRE CONSCIENTES,  
ÉQUITÉ





## ÉLÉMENTS EXTERNES DES COMMUNAUTÉS LOCALES

Cette deuxième partie du document correspond aux éléments externes que chaque communauté locale désire et identifie comme nécessaires et/ou urgents à développer, en précisant que notre charisme et notre mission doivent être partagés avec les plus pauvres, les plus démunis et dans notre "maison commune".





## Notre maison commune



« Le défi urgent de protéger notre maison commune inclut la préoccupation d'unir toute la famille humaine dans la recherche d'un développement durable et intégral, car nous savons que les choses peuvent changer ... » (LS 13).

Pendant cette période de transition où nous vivons la transformation, l'espérance et le cheminement vers une seule entité canonique laissant jaillir une vie nouvelle, nous nous rappelons que nous sommes davantage appelées à cultiver l'unité dans la diversité et à vivre dans l'amour et la compassion aux côtés de toute Créature. Ainsi, pour redynamiser nos activités en lien avec JPIC, nous pouvons nous inspirer de celles organisées par le « Mouvement Laudato Si' », qui est né en 2015 suite à la publication

de l'encyclique « Laudato Si' » du pape François pour répondre au cri de la terre et au cri des pauvres. Tout comme nous, Sœurs de la Providence, ce Mouvement, nourri par la riche diversité de la création et de la diversité au sein de l'Église, s'engage à prendre soin de notre maison commune.

Le Mouvement Laudato Si' a pour mission d'inspirer et de mobiliser la communauté catholique à prendre soin de notre maison commune et parvenir à une justice climatique et écologique. Il est à la fois prière et action. Les valeurs de ce mouvement sont étroitement liées aux nôtres comme Sœurs de la Providence. Elles peuvent nous guider dans le défi de la prise en charge de notre maison commune en continuant de mener des actions transformatrices.

Pour plus d'information : <https://laudatosimovement.org/fr/news/joyeux-8eme-anniversaire-au-mouvement-laudato-si-les-catholiques-pour-notre-maison-commune/>

Avec la joie de la résurrection, laissons jaillir une vie nouvelle et réjouissons-nous de l'amour de Dieu dans notre vie, dans notre Congrégation et pour toute la création.

## UNANIMA International



*Texte de: Josie Lerios, s.p.  
Collaboration spéciale pour JPIC*

Depuis 2004, la Congrégation des Sœurs de la Providence est membre d'UNANIMA International, une coalition non gouvernementale qui plaide auprès des Nations Unies en faveur des femmes et des enfants. UNANIMA International représente 22 congrégations religieuses féminines dans 82 pays, et représente ses 22 000 membres aux Nations Unies. Je vous invite à visiter le site <https://unanima-international.org/latest-updates> disponible en français, espagnol et anglais pour connaître les lieux de collaboration, être inspirées par leurs plaidoyers courageux et compatissants et vous tenir au courant des documents et événements que UNANIMA produit et organise, ou auxquels elle participe, particulièrement en posant des gestes concrets aux Nations Unies dans des domaines prioritaires comme : la famille, les sans-abris, le déplacement et le traumatisme, les réfugiés et les migrants, les femmes et les enfants, les droits humains, l'environnement, la traite des personnes et l'eau. Et aussi; le

mouvement vers le Sommet social mondial de 2025 bat son plein.

En tant que famille Providence, et en qualité de personnes désireuses de manifester l'amour inconditionnel de Dieu, nous percevons de nombreux signes encourageants que les Nations Unies nous mènent vers une vision plus inclusive des droits humains et vers un monde meilleur pour tous. L'actuelle directrice générale d'UNANIMA, Sœur Jean Quinn, reste optimiste quant aux possibilités actuelles et futures d'UNANIMA en matière de collaboration avec les Nations Unies et tous les États membres de l'ONU.

En février de cette année, notre visite à l'immense siège de l'ONU à New York a été enrichissante pour moi. Les immenses œuvres d'art de différents pays : c'était quelque chose à voir! J'ai eu droit à beaucoup d'information et d'images intéressantes sur l'histoire d'UNANIMA et sur ses initiatives qui se vivent simultanément dans le monde entier.



# Nouvelles *SP* brèves

Notre communauté

Province Mother Joseph



États-Unis, El Salvador, Philippines

## D'autres tâches selon les besoins

Textes: Steve Pehanich  
Directeur des communications



Lorsqu'une communauté manque de ressources, de logements, de transports, de soins de santé et d'autres besoins fondamentaux, les missionnaires sont parfois la seule source d'assistance.

Sœur Vilma Franco, s.p., dirige un ministère basé à Arcatao, dans le département de Chalatenango, au Salvador, qui est le meilleur exemple des dernières paroles de Mère Joseph : « Ce qui regarde les pauvres est toujours notre affaire ».

Sœur Vilma fait tout. Ses tâches comprennent la catéchèse et la conduite des services de communion (en l'absence d'un prêtre). En plus, elle construit des maisons, enseigne les danses traditionnelles aux enfants et reste en contact avec des personnes isolées. Régulièrement, elle passe trois heures sur la route pour emmener des résidentes à des rendez-vous chez le médecin ou à l'hôpital à San Salvador. Lorsque la cabine pour cinq personnes est pleine, les gens montent dans la boîte de la camionnette 4x4. (Ce qui est courant pour les Salvadoriens). Parfois elle doit aller chercher les résidents à 3 h du matin.





## Les diplômées de l'University of Providence honorées



Dans le cadre de la célébration de son 90<sup>e</sup> anniversaire (voir le dernier numéro de Caritas), Nick Estrada, AP et directeur du ministère du campus, a remis des certificats à quelques-unes des nombreuses Sœurs de la Providence, diplômées de la University of Providence au cours des années (anciennement University of Great Falls). Rangée arrière, de g. à d. : sœur Mary Fox, Estrada et sœur Felma Cerezo. Devant, de g. à d. : sœurs Dolores Ellwart, Irene Charron, Lucy Villanova et Helen Brennan.

## La lumière qui donne de l'espoir

Un poème de l'étudiante salvadorienne (programme Beca) Daniela Serrano.

Daniela Serrano a lu son poème lors d'une récente célébration du programme Providence Beca (bourse). Environ 70 étudiants font partie du programme cette année. En arrivant par bateau, la plupart d'entre eux et leurs familles ont célébré dans une chapelle sur l'île de La Pirraya dans la baie de Jiquilisco. Ce site est partagé avec les Sœurs de la Charité.

Et le moment où tout change arrive,  
où nous devons vraiment  
réfléchir à nos décisions,  
où la vie semble être une nuit noire  
sans lune ni étoiles,  
et nous devons tenir bon  
malgré les circonstances.



Mais on est tous ensemble,  
et notre Père céleste est avec nous,  
et nous avons des principes qui nous ont été  
inculqués par ceux qui nous aiment.

Alors que la nuit tombe, une lueur d'espoir apparaît,  
nous offrant son soutien moral et inconditionnel.  
Lorsque nos espoirs et nos rêves disparaissent  
et que notre énergie est épuisée,



→ notre lumière d'espoir nous dit  
que c'est possible de le faire,  
que nous avons un grand potentiel;  
et qu'il faut se battre pour ce que l'on veut.  
Malgré nos hauts et nos bas, la lumière demeure,  
même au milieu de la nuit,  
quand il semble qu'il n'y aurait pas  
de lendemain.  
Mais je sais que d'autres ont réussi et  
profitent du paysage ;  
qu'ils contemplent à l'aube par la fenêtre.  
Et c'est pourquoi je sais que rien n'est impossible.

Et que la lumière signale  
le beau chemin vers la compréhension.  
Nous pouvons le croire.  
Alors que nous avançons,  
laissons notre lumière d'espoir vivre longtemps  
dans l'espoir qu'elle continue avec nous  
jusqu'aux derniers jours.  
Le jour viendra où nous pourrons crier victoire.  
Merci, lumière d'espoir, de m'avoir montré ta gloire.  
Avec cette lumière d'espoir, je mettrai fin à ma nuit.  
Je peux dire avec fierté que tout cela en valait la peine.  
Ça valait tellement la peine d'attendre et d'avoir peur.  
Mais je n'ai jamais été seule depuis le début,  
et pour cela je suis reconnaissante. ✨

## Province Bernarda Morin



Chili, Argentine

### Les célébrations du 170e anniversaire de l'arrivée de la Congrégation au Chili engloberont les œuvres de la province pendant toute l'année.

*Texte et photos: Bureau de  
communication de la Province*



Depuis décembre 2022, la province Bernarda Morin s'active à partager avec la Famille Providence le souvenir heureux des 170 années écoulées depuis l'arrivée au pays de Mère Victoire Larocque, la supérieure, et des Sœurs Amable Dorion, Marie du Sacré-Cœur Bérard, Denise Benjamin Worwoth et Bernarda Morin. Un comité a donc été formé pour planifier et réaliser différentes initiatives, en invitant les



œuvres à y participer et en motivant les différentes institutions et corporations Providence du Chili à se joindre elles aussi à la fête.

Ainsi, parmi les activités déjà réalisées, en phase de préparation ou encore à l'état de projet dans la province, soulignons les suivantes : a) la rencontre des responsables de Pastorale, des Associées et Associés Providence et des personnes-liens du Bureau de la Cause de Béatification de Mère Bernarda, qui doit se tenir le 24 mars; b) l'acte commémoratif de célébration au Théâtre Oriente de la commune Providencia : c) l'Eucharistie commémorative pour le 170<sup>e</sup> anniversaire dans la Cathédrale métropolitaine de Santiago; d) sans oublier le séminaire sur la spiritualité et l'histoire de la congrégation et de la province; et d'autres projets encore.

Le comité motive les Œuvres à mener leurs propres activités en lien avec ces 170 ans, par exemple, en diffusant affiches et banderoles sur la célébration, ou en faisant de ce nouvel anniversaire le thème de conférences et de rencontres culturelles. On organise des Tables du Roi et autres initiatives d'aide sociale, telles que des visites aux orphelinats et aux résidences de personnes âgées et des campagnes en faveur du

Comedor Emilia Gamelin ou des maisons de retraite de la province.

### **Commémoration et eucharistie sur des sites emblématiques de la capitale**

Pour marquer cette célébration, un grand geste commémoratif est prévu le 13 juin, qui réunira la famille Providence au Théâtre Oriente, situé dans le quartier Providencia de Santiago. Ce lieu a été choisi pour célébrer les 170 ans dans la commune qui doit son nom aux Sœurs de la Providence. Le Théâtre Oriente, appelé initialement Théâtre Olympo, a été inauguré le 17 septembre 1935. Il peut accueillir 855 personnes réparties entre parterre et balcons. Sur sa scène, de grands musiciens, chanteurs, acteurs et danseurs nationaux et internationaux ont reçu leurs applaudissements du public. En 2021, il a été déclaré monument national, dans la catégorie « monuments historiques ».

Quant à l'eucharistie commémorative d'action de grâce pour l'arrivée des cinq missionnaires de la congrégation au pays, elle aura lieu le 17 juin dans la vaste cathédrale métropolitaine de Santiago, située en face de la Plaza de Armas de la ville. Et, double bénédiction, elle sera présidée par le cardinal Celestino Aós, archevêque de Santiago du Chili.



## Le Comedor (salle à manger) Emilia Gamelin reprend ses services aux personnes sans-abri

*Texte et photos: Bureau de communication de la Province*



On prévoit qu'au fil des jours, de plus en plus de personnes dans le besoin bénéficieront régulièrement de cette œuvre, recevant de la nourriture et, souvent, des vêtements ou des chaussures. Compte tenu de la situation du pays et du grand nombre d'immigrants arrivés au Chili ces dernières années, le Comedor accueille non seulement les personnes sans-abri, mais aussi toute personne ayant besoin d'un repas chaud.

Au cours des prochains mois, le Comedor restera ouvert aux mêmes heures que l'année dernière, et cela, trois jours par semaine, les lundis, mercredis et vendredis.

Nous remercions chaque bénévole du Comedor et nous demandons à toutes les sœurs de la congrégation de nous porter dans leurs prières ainsi que celles et ceux qui en bénéficient.



Dans le but de reprendre le service de repas et de distribution de vêtements aux personnes dans le besoin, Le Comedor Emilia Gamelin a rouvert ses portes après son traditionnel congé d'été.

Le 13 mars, lors de la réouverture, Juanita Tapia, Associée Providence et coordinatrice du « Comedor » a adressé quelques mots de bienvenue à toutes les personnes présentes. Avec l'aide des bénévoles, elle a servi le repas préparé tôt le matin pour les convives.





## Hommage à Sœur Yvette Demers, s.p. 50 ans de service - Cause Émilie Tavernier-Gamelin

*Bureau de Communications - Province Émilie-Gamelin*

**Hommage à Sœur Yvette Demers par monsieur Angelo Iacono et le très honorable Justin Trudeau, Premier Ministre du Canada.**

En date du samedi 19 mars, une belle surprise attendait Sœur Yvette Demers, qui avait déjà fêté ses 50 ans au bureau de la cause Émilie Gamelin en 2022, alors que les réunions étaient bannies en raison de la pandémie.

En effet, monsieur Angelo Iacono, avocat et politicien canadien, député à la Chambre des communes en plus d'être un ami de longue date de Sœur Yvette Demers, de feu Thérèse Frigon et de Mère Émilie Gamelin, est venu assister à la messe de 9 h 30 en compagnie de son épouse et de son fils, à la chapelle de la maison mère.

De plus, monsieur Iacono a offert ses hommages à Sœur Yvette et lui a remis un certificat de reconnaissance signé par le premier ministre du Canada.

Sœur Yvette a été applaudie chaleureusement et a reçu des témoignages à la sortie de la chapelle. Les



visiteurs se sont également arrêtés au tombeau de Mère Gamelin pour se rappeler des souvenirs et pour prier avec ferveur.

Félicitations Sœur Yvette!



*En ce quinzième jour du mois de juillet 2022,  
je vous félicite pour vos cinquante ans d'implication au sein de la cause  
Émilie-Tavernier-Gamelin.*

**Sœur Yvette Demers**

*Je tiens à vous remercier pour votre travail acharné et votre dévouement  
et je vous souhaite une bonne continuation.*



*Le très honorable Justin P.J. Trudeau  
Premier Ministre du Canada*



En avril 2022, l'Équipe de leadership congrégationnel ainsi que le personnel du Centre international Providence, ont rendu hommage aux 50 ans d'engagement et de dévouement exemplaires de Sœur Yvette à la Cause Émilie-Gamelin.



50 ans de Service  
cause Émilie Tavernier-Gamelin

*Sœur Yvette Demers*

Au nom du gouvernement du Canada et à titre de député fédéral d'Alfred-Pellan, je tiens à vous féliciter, pour vos 50 ans de présence active et dévouée pour faire découvrir la *Bienheureuse Émilie Tavernier-Gamelin*.

A travers votre engagement auprès du Bureau de la Cause qui œuvre depuis 1960 à faire connaître Émilie Tavernier-Gamelin, vous vous êtes investie à promouvoir sa dévotion et sa renommée de sainteté. Au cours de ces nombreuses années d'implication, vous avez fait preuve de persévérance et de rigueur dans la préparation du dossier entourant l'ultime étape de la canonisation.

La béatification a été une étape mémorable et cruciale dont je me réjouis d'avoir fait partie en votre compagnie en Italie. C'est avec toute mon admiration et mon amitié que je tiens à souligner votre importante contribution pour l'accomplissement de ce projet ambitieux.

Vos 50 années de dévouement sauront, sans aucun doute, porter fruits.

Chaleureusement vôtre,

Laval, 5 avril 2022

**Angelo Iacono**

Député / M.P.  
Alfred-Pellan





## Visite officielle et régulière dans la Province Émilie -Gamelin

*Bureau de Communications - Province Émilie-Gamelin*



Sœurs Claire Houde et Carmen Pelletier - 7<sup>e</sup> étage  
du Pavillon Providence.

Le 4 janvier dernier, Sœurs Claire Houde, supérieure provinciale, Claudette Leroux, conseillère-trésorière provinciale, et Valiette Messeroux, conseillère provinciale, quittaient Montréal pour visiter les Sœurs de la Providence en Haïti.

Des détails ainsi que des photos sur les temps forts de leur visite de deux semaines dans ce pays sont disponibles dans le numéro 15 du journal Écho de la Province Émilie-Gamelin.

Elles ont aussi profité de ce voyage pour effectuer la première étape de la visite officielle régulière dans la province. Sœur Claire Houde a rencontré individuellement chacune des sœurs à vœux perpétuels et temporaires ainsi que chaque novice et prénovice.

La visite continue au Pavillon Providence et les rencontres individuelles se poursuivent selon les plages horaires libres tout en respectant les besoins et le rythme de chaque résidente. Sœur Claire se rend disponible pour écouter chaque résidente dans sa chambre.

### **Communauté locale de Lanoraie**



Le 17 mars dernier, Sœur Claire et les membres de l'Équipe de leadership provincial se sont rendues à Lanoraie, Québec, où Sœurs Colombe Gobeil, supérieure, et Lise Gravel étaient heureuses de les accueillir.

La visite a d'abord commencé par la célébration d'ouverture à la chapelle ayant pour thème « Femmes de compassion allons vers l'unité », préparée par Sœur Valiette Messeroux et animée par Sœur Estelle Boisclair. Ensuite, Sœur Claire a reçu chaque sœur individuellement. Le groupe a profité de cette visite pour participer à une rencontre avec une dizaine d'Associées Providence, au Carrefour Émilie de Lanoraie.

Après les présentations, Sœur Valiette, responsable des Associées et Associés Providence de la province, a dirigé la rencontre et a invité les personnes présentes à partager. Chacune s'exprimant en toute simplicité, elles forment un beau groupe bien engagé et sont heureuses de poursuivre la Mission des Sœurs de la Providence auprès des pauvres, à la suite de notre Fondatrice, Mère Émilie Gamelin.

Après une journée bien remplie, les deux hôtes ont offert le souper et un délicieux gâteau aux carottes a été partagé pour souligner les anniversaires de Sœurs Claire et Valiette, les 12 et 20 mars dernier.

### **Visite de la communauté locale Sainte-Geneviève à Montréal**



Le 24 mars dernier, Sœur Claire Houde et les membres de l'Équipe de leadership provincial, se sont rendues à la communauté locale Sainte-Geneviève où elles ont été accueillies par Sœurs Valiette Messeroux, supérieure locale, Marie Émilie Ézami Atangana, Francine Blanc et Nathalie Jean Philippe.

La visite a d'abord commencé par la célébration d'ouverture à la chapelle ayant pour thème « Femmes de compassion allons vers l'unité », préparée par Sœur Valiette Messeroux et animée par Sœur Estelle Boisclair.

Après la prière, elles ont partagé un souper de fête en échangeant leurs rêves pour l'avenir. Puis, afin de souligner l'anniversaire de Sœur Claire, le 12 mars dernier et celui de Sœur Claudette, en avril, une belle surprise leur avait été réservée. Ce fut un moment de dialogue et de prière à la suite de Mère Gamelin.



*Pâques éternelles,*

*joie éternelle*

*S*i vous êtes en effet un disciple de Jésus-Christ, comment pouvez-vous ne pas porter votre croix en croyant que demain, il y a aura une résurrection qui vaut la peine d'attendre. Notre fondatrice, la Bienheureuse Émilie Gamelin, a surmonté son chagrin en consacrant sa vie pour toujours à des œuvres de charité. La Bienheureuse Émilie Gamelin a répondu à l'appel de notre Dieu Providence et nous a montré le chemin de la joie éternelle. À Pâques, réjouissons-nous une fois de plus, car le chemin de la vie nouvelle nous a été montré. Puisse cette prise de conscience nous inspirer à poursuivre notre « Cheminement vers l'unité » avec une immense foi et un grand courage. Joyeuses Pâques!

*L'Équipe de leadership congrégationnel*





*Il est  
ressuscité...*

*Formation* **SP** Entrées, vœux  
*initiale*  
**Entrée au prenoviciat**

Azenette Trongco  
18 février 2023  
Edmonton, Canada



+ de formation  
initiale :  
[https://  
providenceintl.org](https://providenceintl.org)

